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И ТАК ОНА ЗВАЛАСЬ ТАТЬЯНОЙ
А вы знаете, сколько Татьян работает на Соликамскбумпроме? 
А мы посчитали и заодно узнали, почему их так назвали,  
чем они похожи друг на друга. 

А БЫЛИ ОНИ ЛЕНИНГРАДЦЫ
Жителям героического города  
посвящено эссе нашего внештатного автора  
Ольги Шишкиной.

О значении этой новой корпо
ративной программы для работ
ников предприятия газете рас
сказала директор по социальным 
вопросам и взаимодействию 
с орга нами власти Людмила 
Валерь евна Фисюк.

— Людмила Валерьевна, 
как появилась идея программы 
здоровьесбережения работни
ков предприятия?

— Сегодня на всех предпри
ятиях страны и Пермского края, 
стоит вопрос здоровьесбереже
ния. Потому что здоровье насе
ления стало стратегической за
дачей в политике государства. 

Это ключевое направление опре
делено в Национальной про
грамме развития на период 
до 2030 года и в паспорте нацио
нального проекта «Демография». 

Очень важно сохранить здоровье 
работников, поддержать их актив
ное долголетие. Поэтому сегодня 
объединяются предприятия, чтобы 
создать для этого дополнительные 

возможности, а также сформиро
вать у людей установку на здоровый 
образ жизни. 

— Людмила Валерьевна, нас  
ожидают кардинальные ново
вве дения?

— В основу нашей про
граммы заложен богатый опыт 
предприятия.

Так, мы всегда уделяли большое 
внимание созданию безопас ных 
и комфортных условий на рабо
чих местах. Многие деся тилетия 
в сотрудничестве с профсоюз
ной организацией мы реализуем 
требо вания Коллективного дого
вора в части создания безопасных 
усло вий труда и отдыха для работ
ников компании. 

БУДУТ НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
 Слово специалисту

Последние три года 
показали, что самым 
ценным в нашей 
жизни является 
именно здоровье. 
Это аксиома — истина, 
с которой не поспоришь! 
АО «Соликамскбумпром» 
в новом 2023 году 
планирует разработать 
и реализовать 
корпоративную программу 
по укреплению здоровья 
сотрудников.

Продолжение на стр. 2
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Молодая наука
В рамках январского засе

дания краевого парламента 
прошла презентация выставки 
«Молодые учёные — Будущее 
России», инициатором кото
рой выступил Молодёжный 
парламент Пермского края.

Экспозицию составили фото
портреты молодых исследовате
лей, которые представляют круп
нейшие вузы Прикамья: ПГНИУ, 
ПНИПУ, ПГФА, ПГГПУ 
и ПГАТУ имени академика 
Д. Н. Прянишникова.

В открытии выставки при
няли участие депутаты краевого 
парламента, члены региональ
ного Молодёжного парламента 
и сами молодые учёные.

Открывая выставку, спикер 
краевого парламента Валерий 
Сухих отметил, что поддержка 
научной сферы в регионе се
годня в приоритете краевых 
властей: «В Пермском крае — 
около 600 молодых учёных, ко
торые являются драйверами раз
вития науки в регионе. Сегодня 
в Прикамье открыто шесть но
вых современных лаборато
рий. Уверен, что наши моло
дые исследователи сделают ещё 
очень многое для нашего региона 
и для страны».

План 
сотрудничества

Краевой парламент зако
нодательно утвердил новое 
Согла шение о сотрудничестве 
Пермского края и Кировской 
области.

Документ определяет пяти
летний план мероприятий 
по развитию инвестицион
ного сотрудничества регионов 
в сфере производственных про
ектов, а также по обмену опы
том в области государственно
частного партнёрства и развития 
индустриальных парков. Кроме 
того, совместные усилия будут 
направлены на осуществление 
программ культурного и обра
зовательного обмена, организа
цию художественных и музейных 
выставок.

Соглашение даёт большие 
возможности для обмена луч
шими практиками работы, в том 
числе в законотворческой сфере. 
Совместно будет вестись по
иск новых подходов в решении 
вопроса о поддержке бизнеса 
в сегодняшних экономических 
условиях.

По информации сайта  
https://perm.mk.ru/

Новый пермский 
министр

Артём Раисович Габдрах
манов официально вступил 
в должность министра строи
тельства Пермского края.

Бывший главный архитек
тор Пермского края с 23 января 
присту пил к исполнению своих 
новых обязанностей. Его пред
ставили коллективу.

Возглавлявший минстрой 
с 2019 года Андрей Валерьевич 
Колмогоров ушёл в отставку.

По информации сайта  
https://perm.aif.ru

Директор по социальным вопросам и взаимодействию с органами власти Л. В. Фисюк

 Актуально

РАБОТАЮТ ПО ПРЕЖНЕМУ АДРЕСУ
С 1 января нового года начал работу Социальный фонд России, который объединит Пенсионный 
фонд и Фонд социального страхования (СФР). 

Как уточняет руководитель 
клиентской службы (на пра
вах отдела) отделения фонда 
пенсионного и социального 
страхования Российской Фе
дерации по Пермскому краю 
в г. Соликамске Анастасия 
Тетерлева, заявлений о пере
ходе писать не нужно.

На протяжении последних 
30 лет система социальной 
защиты и страхования в Рос
сии последовательно изменя
лась и совершенствовалась. 
По словам специалистов, се
годня Пенсионный фонд пре
доставляет множество мер 

поддержки самым разным 
категориям граждан: пен
сионерам, семьям с детьми, 
федеральным льготникам, 
военнослужащим. По ли
нии ПФР граждане полу
чают пенсии, социальные 
выплаты, материнский ка
питал, пособия и выплаты 
на детей. Фонд социаль
ного страхования в свою оче
редь предоставляет гражда
нам больничные и пособия, 
родовые сертификаты, тех
нические средства реабили
тации, путёвки на санаторно 
курортное лечение.

Социальный фонд продол
жит развивать систему про
активного назначения вы
плат и электронные сервисы. 
В перспективе граждане смо
гут получать ещё больше ус
луг, а также меры поддержки 
полностью в формате онлайн. 

На сайте Пенсионного 
фонда России открыт новый 
раздел о Социальном фонде 
России.

Добавим, даты доставки 
пенсий и пособий сохранятся. 
Граждане продолжат полу
чать пенсии и социальные 
выплаты, предусмотренные 

законодательством, в прежние 
сроки и обращаться по при
вычным адресам.

Клиентская служба Социаль
ного фонда в г. Соликамске на
ходится по адресу: ул. 20летия 
Победы, 126 (где прежде распо
лагался Пенсионный фонд).

Режим работы:
 с понедельника по чет

верг – с 9.00 до 18.00, в пят
ницу – с 9.00 до 16.45.

Телефоны: 54427, 70865.

По информации:  
https://vk.com/gorodoksolik
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 Слово специалисту

БУДУТ НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Это и улучшение усло

вий труда в рамках Соглаше
ния по охране труда. Все работ
ники предприятия застрахованы 
по программам ДМС, также 
от несчастных случаев на произ
водстве. Мы ежегодно реализуем 
мероприятия по улучшению ус
ловий труда, системно ведём ра
боту по обеспечению работников 
средствами индивидуальной за
щиты, спецжирами. Предприятие 
содержит поликлинику, столовые 
для обеспечения работников го
рячим питанием как на основной 
промышленной площадке, так 
и в вахтовых посёлках.

Десятки лет работает стадион 
«Бумажник», где предложены ак
тивные виды отдыха — коньки, 
лыжи, хоккей, футбол… Мы си
стемно организуем внутрикорпора
тивные спортивнокультурные ме
роприятия. А также бумажники 
участвуют в муниципальных и крае
вых Спартакиадах, марафонах и дру
гих подобных соревнованиях. 

Нам важно обобщить опыт 
и привнести в работу предприя
тия новые современные здоро
вьесберегающие технологии. По
этому в 2022 году мы приступили 
к разработке корпоративной про
граммы по укреплению здоровья 
сотрудников на рабочем мес те. 
Она будет реализовываться 
в 2023 году. И мы надеемся, 
что работники нашего предприя
тия оценят новые возможности, 
которые им будут предоставлены 
в рамках этой программы.

— Людмила Валерьевна, 
с чего планируется начать реа
лизацию программы?

— Мы планируем система
тизировать процессы, направ
ленные на сохранение здоровья, 
которые у нас уже выстроены, 
внедрить новые здоровьесбере
гающие технологии, обеспечить 
информирование работников 
о новых трендах здорового об
раза жизни. Мы будем вести ин
формационнопросветительскую 
работу в этих направлениях. Для 
реализации данной программы 
создана рабочая группа, в кото
рую входят руководители разных 
подразделений. 

Мы уже начали анкетирова
ние работников по вопросам от
ношения их к здоровому образу 
жизни. Анкетированием плани
руется охватить порядка 450 че
ловек. В рамках анкетирования 
будет сделана выборка по клю
чевым проблемам нашего кол
лектива в части оценки собствен
ного здоровья работниками, тех 
проблем, которые люди видят 
в вопросах сохранения своего 
здоровья. 

— Работе по обеспечению 
безопасных условий труда 
на рабочих местах будет уде
ляться ещё больше внимания?

— В АО «Соликамскбум
пром» утверждена и функциони
рует Политика в области охраны 
труда и промышленной безопас
ности. С нею ознакомлены все 
работники. Крайне важно, чтобы 
именно работники в первую оче
редь соблюдали требования ох
раны труда. Мы системно ведём 
контроль над состоянием охраны 
труда и выполнением всех норм 
по промышленной безопасности, 

пожарной безопасности. Мы, 
безусловно, ставим своей целью 
снижение травматизма на рабо
чих местах.

И надо сказать, что те печаль
ные несчастные случаи с полу
чением травм, что у нас были, 
большей частью связаны с не
внимательным отношением ра
ботников к исполнению простых 
правил по охране труда. То есть, 
несчастные случаи чаще происхо
дят по вине работника. 

При этом мы ежегодно про
водим мероприятия по ознаком
лению всех сотрудников с тре
бованиями безопасности. При 
трудоустройстве ведутся инструк
тажи, при выполнении опре
делённых видов сложных 
работ ведутся инструктажи 
по охране труда и промышленной 
безопасности.

Ежегодно на мероприятия 
по улучшению условий труда 
на рабочих местах предприя
тием направляется более 20 
миллио нов рублей. Ведутся ре
монты производственных поме
щений. Сейчас ведётся активно 
работа по улучшению освещения 
на рабочих местах. Стоит цель 
провес ти ремонты санитарно 
бытовых помещений в цехах. 
В 2023 году уже спланированы 
ремонты в БП № 2 и № 3, в ДМП.

В прошедшие годы прове
дена специальная оценка усло
вий труда, профессиональных 
рисков, создан и реализуется 
план мероприятий по сниже
нию профес сиональных рисков 
на рабочих местах и улучшению 
условий труда.

В АО «Соликамскбум
пром» системно функционирует 
паритет ная комиссия по охране 
труда, в которую входят работ
ники в лице профсоюза.

— Какова роль поликли
ники АО «Соликамскбум
пром» в поддержании и укреп
лении здоровья работников? 
Какие дополнительные возмож
ности укрепить здоровье есть 
у бумажников?

— Бесспорным преимуще
ством нашей компании явля
ется то, что мы сохранили свою 
поликлинику, которая обеспечи
вает работникам доступные, ка
чественные медицинские услуги.

Каждый год приказом фор
мируются списки работников 
подлежащих периодическому 
медицинскому профосмотру. 
В среднем ежегодно охват про
фосмотром составляет 98 % 
подлежащих осмотру работ
ников. И, согласно Положе
нию, дни прохождения медицин
ского осмотра предприятием 
оплачиваются. 

Нами организуются выезд
ные приёмы узких специали
стов в рамках акций «Здоро
вое сердце», «Онкопатруль», 
«Вари коза нет», «Визион».

Закуплено качественное обо
рудование в кабинет офталь
молога, что позволяет своев
ременно выявить проблемы 
зрения. На предприятии реа
лизуется прог рамма для работ
ников по коррекции зрения. 
Мы сотрудничаем с такими 
офтальмо логическими клини
ками, как «3Z», «Визион». 

В нашей поликлинике ока
зывается кругло суточная пер
вичная доврачебная медико  
санитарная помощь фельдше
рами дежурного кабинета по
ликлиники, что позволяет ра
ботнику в случае ухудшения 
состояния здоровья обратиться 
за помощью в любое время дня 
и ночи. 

Медицинские работники поли
клиники осуществляют пред
рейсовые предсменные, после
рейсовые послесменные осмотры 
работников отдельных категорий.

Все структурные подразделе
ния предприятия обеспечены ап
течками, в которых системно 
ежегодно пополняется комплект 
медикаментов согласно утверж
дённых списков. Предприятие 
проводит курсовое обучение со
трудников навыкам оказания пер
вой медицинской помощи, име
ется инструкция по быстрому 
реагированию для оказания ско
рой медицинской помощи, вызова 
специализированной бригады.

Наше предприятие обеспе
чивает вакцинацию сотрудников 
за счёт средств компании от гриппа, 
клещевого энцефалита, пневмонии, 
и коронавируса за счёт средств ком
пании. При вакцинации от COVID 
19 приказом по предприятию ра
ботники имеют возможность полу
чить два оплачиваемых дня.

Работники могут долечиться 
и укрепить здоровье в 12 санато
риях России (в Пермском крае, 
Краснодарском крае, Ставро
польском крае, Крыму, в Киров
ской области, Свердловской обла
сти, Башкирии…). Мы оказываем 
содействие работникам в органи
зации санаторного отдыха вместе 
с родными. Мы системно занима
емся санаторнокурортным лече
нием работников предпенсионного 
возраста по программам социаль
ного страхования. Имеется опыт 
реабилитации работников после 
травм в санаториях за счёт средств 
компании. Мы практикуем также 
курсовое лече ние работников 
в профилакториях города Соли
камска «Лесная сказка», завода 
«Урал» без отрыва от производства.

— Людмила Валерьевна, мо
жет быть, делается уже доста
точно для сбережения здоро
вья людей? Так ли нужна новая 
программа?

— В этом году мы планируем 
внедрить новые направления ра
боты, которые, я уверена, будут 
интересны работникам именно 
в плане укрепления здоровья, по
могут в формировании здорового 
образа жизни.

Елена Александрова

Продолжение. Начало на стр. 1

Лучший  
студент ССУЗа

27 января в ДК «Прикамье» 
прошёл муниципальный конкурс 
«Студент года2023».

За звание лучшего студента со
ревновались учащиеся учреждений 
профессионального образования 
Соликамского городского округа. 
В ходе конкурсных заданий участ
ники презентовали себя, проре
кламировали выбранную профес
сию и учебное заведение, а также 
отвечали на вопросы жюри, кото
рое состояло из представителей 
градообразующих предприятий.

Это отличная возможность за
рекомендовать себя перед потен
циальными работодателями. 

Новое 
оборудование
Хорошая новость для пациен
тов, которым показана фибро
гастроскопия (ФГС): в 2022 
году в больницу поступило два 
новых гастроскопа.

Оба прибора были постав
лены по федеральному проекту 
«Модер низация первичного звена 
здравоохранения РФ». Одной 
из трёх целей этого проекта яв
ляется оснащение медицинских 
организаций, на базе которых 
оказывается первичная медико
санитарная помощь, а также цен
тральных районных и районных 
больниц оборудованием для оказа
ния медицинской помощи с учётом 
особых потребностей инвалидов 
и других групп населения с ограни
ченными возможностями здоровья. 

Как отмечает врач
эндоскопист Елена Николаевна 
Бугаенко, этот прибор имеет ма
трицу более высокого разреше
ния, маневренность и гибкость 
дистального конца, а также ши
рокий угол обзора, что повы
шает качество исследования, 
поскольку позволяет врачу по
лучить полную видимость. Диа
метр вводимой трубки всего 0,98 
см! А в сочетании с опытными ру
ками наших докторов дискомфорт 
во время исследования сводится 
к минимуму. Поэтому если Вас 
беспокоят боли или иные сим
птомы в области ЖКТ, не откла
дывайте визит к врачу.

Молодёжка
В состав Молодёжного парла

мента Соликамского городского 
округа выбрано 10 человек.

В администрации СГО прошло 
заседание конкурсной комиссии 
по формированию Молодёжного 
парламента, на котором было 
рассмотрено 15 заявлений. 

Средний возраст кандида
тов — 22 года. Они представ
ляют разные сферы: культура, об
разование, спорт, предприятия, 
банковская сфера, студенчество.

Молодёжный парламент соз
дан с целью содействия деятель
ности органов местного само
управления, подготовки резерва 
управленческих кадров муници
пального образования, а также 
участия представителей мо
лодёжи в процессе выработки 
и принятия решений органами 
местного самоуправления.

По материалам сайта:  
https://adm.solkam.ru

 Городские новости

СПРАВКА

В целях повышения 
всесторон ней осведомлён
ности по вопросам трудо
вого долголетия работников 
и обмена опытом разработки 
и внедрения корпоративных 
программ укрепления здоро
вья работающих. В Пермском 
крае с 2021 года проводится 
ежегодный Форум «Здоровье 
в промышленном городе».
На II Пермском краевом 
Форуме «Здоровье в про
мышленном городе» 66 % 
работодателей края уверенно 
заявили о своей ответствен
ности за поддержание здоро
вья работника.
Корпоративные программы 
укрепления здоровья 
работающих на предпри
ятиях Прикамья внедряются 
с 2019 года.

В рамках профосмотров АО «Соликамскбумпром» организовало маммографическое обследование  
мобильными бригадами краевого онкоцентра
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 Традиции

КЛАССНЫЙ ХОККЕЙ!
 Блиц-опрос

Этот праздник хоккея от
крыло выступление учениц 
школы фигурного катания 
Анны Алексеевны Никоно
вой. За ними на парад выехали 
на лёд юные хоккеисты.

В турнире «Зимняя клас
сика» участвовали юные 
хоккеисты 20092010 го
дов рождения  сборная ко
манда из Тюлькино, команда 
«Северные волки» из Крас
новишерска и «Медведи» 
из Соликамска.

С пожеланиями к участни
кам турнира «Зимняя клас
сика» обратилась дирек
тор по социальным вопросам 
и взаимодействию с органами 
власти Людмила Валерьевна 
Фисюк:

— От всей души привет
ствуем героев «Зимней клас
сики» — турнира, где вы 
сможете проявить лучшие 
спортивные качества и уме
ние играть в команде. Именно 
на таких состязаниях, в друж
ных командах вырастают на
стоящие мужчины — креп
кие, сильные, уверенные в себе 
и в своих товарищах, способ
ные в трудный час стать за
щитниками своей Родины. 
Стремитесь к победе, прояв
ляйте свои лучшие качества, 
будьте успешны — всё у вас 
получится!

На корте шло настоящее 
ледовое сражение. Так ве
лико было желание команд по
бедить. Игра получилась по
настоящему зрелищная, со 
множеством острых моментов. 
Ледовые дружины сражались 
упорно, а зрители болели не
истово. На скамейках с запас
ными с трудом удерживались 
на месте тренеры команд.

В ходе упорной борьбы 
побе ду одержали 
хозя ева — коман да 

«Медведи» под руководством 
тренера Аркадия Владими
ровича Онопина. Вторыми 
стали ребята из Тюлькино — 
тренер Игорь Анатольевич 
Гоголев. Третье место заняли 
«Северные волки» — тренер 
Николай Романович Сидоров.

При подведении итогов 
турнира всем тренерам были 
вручены Почётные грамоты 
за подготовку команд.

Командапобедитель и ко
мандыпризёры были награж
дены кубками, медалями 
и сладкими призами.

Вручены были кубки и луч
шим игрокам соревнований — 
Дмитрию Гилёву (сборная 
Тюлькино), Павлу Пастухову 
(«Северные волки» Академия 
хоккея, Красновишерск), Мат
вею Курьянову («Медведи» 
СШОР «Старт», Соликамск).

В перерывах между матчами 
взять в руки клюшку и посорев
новаться в ловкости и меткости 
могли болельщики. В качестве 
приза — шайба с логотипом 
«Зимней классики».

С удовольствием, азартно 
«болел» у бортика корта Юрий 
Александрович Надымов, на
чальник отдела материально
технического обеспечения.

— Почему? Очень люблю 
хоккей! Хотя сам не играю. 
Зато в нашем хоккейном клубе 
«Медведи» уже несколько лет 
играет сын. Он в команде ре
бят 2006 года рождения. Сам 
захотел прийти в клуб и по
сле первой же тренировки ре
шил, что будет играть в хоккей. 

И я сегод ня болею за «Мед
ведей».

Анна Астрова

21 января на открытом хоккейном корте 
стадиона «Бумажник» проводился традиционный 
турнир, организованный при поддержке 
АО «Соликамскбумпром» по инициативе и 
на призы президента компании и депутата 
Законодательного Собрания Пермского края 
Виктора Ивановича Баранова.

Татьяна Валерьевна  
ЛИСИЦКАЯ, 

дефибрёрщик по подаче баланса 
ДМП:

— Папа с мамой рассказы
вали, что имя мне дала моя стар
шая сестра. Очень ей нравилось 
это имя. 

Первая, кто приходит на ум  
это пушкинская Татьяна из ро
мана «Евгений Онегин». 

Думаю, что объеди
няет Татьян одно — мы все 
целеустремлённые. 

Татьяна Сергеевна  
ВИТЮК, 

лаборант химического анализа 
ОЛТК:

— У моей мамы есть свои 
правилаприметы о том, как вы
бирать имя для детей. Как это 
работает, я точно не знаю, 
но в результате моё имя должно 
было начинаться на «Т». Поэ
тому я — Татьяна. 

Первой вспоминаю мою 
двою родную сестру Татьяну. Есть 
у нас общая черта — наивность, 
как у Татьяны Лариной.

Татьяна Николаевна  
РОЗИНА,  

кладовщик склада ЦМТОП:
— Меня мама назвала Татья

ной в честь своей мамы. 
Самая знаменитая и люби

мая Татьяна — это, конечно, моя 
бабушка.

У неё был твердый, волевой 
характер. Этим мы с ней очень 
похожи. 

Татьяна Всеволодовна  
КУКЛОВА,  

ветеран предприятия:
— Почему меня назвали 

Татья ной — я не знаю, но имя 
мне нравится. 

Самая известная — это, ко
нечно, Татьяна Ларина из «Евге
ния Онегина». 

Мне кажется, что все Татья ны 
очень привязаны к семье, отлич
ные хозяйки.

Татьяна Викторовна  
ОПАЛЕВА,  

инженермикробиолог ОЛТК:
— Этим именем меня 

назва ли в честь бабушки. 
Первая, кто приходит 

на ум и кого я вижу каждый 
день на работе — это моя кол
лега, инженер химик Татьяна 
Викторовна Пономарёва. 

Все Татьяны очень 
ответственные.

Татьяна Алексеевна  
САМОХИНА,  

контролёр ЦБП ЛСП:
— Почему меня так на

звали? Я не знаю. Думаю, 
что в то время имя было 
популяр ным. Потому что 
и в школе, и в классе было 
много Татьян. 

Вспомнила Татьяну Овси
енко, популярная певица в своё 
время была.

Я уверена, что все Танеч ки 
очень добрые, домашние 
и уютные.

Татьяна Рафаиловна 
МЕЛЬНИКОВА,  

инженер по нормированию труда 
АЛЦ:

— В нашей родне 
не было ни одной Татьяны. Знаю, 
что мама хотела назвать меня 
другим именем, но отец пошёл 
и записал Татьяной. 

Самая известная — это геро иня 
романа Пушкина, Татьяна Ларина. 

Иногда интересно почитать, 
что пишут астрологи, психологи 
про характер и имя. Но в жизни 
все мы разные. 

Татьяна Анатольевна 
КАЙГОРОДОВА,  

администратор поликлиники:
— Татьяной меня назвал 

отец. Имя, которое мне выбрала 
мама, ему не нравилось.

Известная Татьяна — Навка, 
российская фигуристка. 

Татьяны все разные, бы
вают и с крутым характером, 
а есть нежные и пушистые… 
Этим Татья ны и хороши!

Лана Веткина

И ТАК ОНА ЗВАЛАСЬ 
ТАТЬЯНОЙ
Не часто встретишь человека, который может мгновенно ответить, когда отмечают 
свои именины Андреи или Натальи. А вот про именины Танюш, как правило, помнят все. 
В преддверии 25 января мы узнали у Татьян, почему их так назвали, чем они похожи и 
предложили вспомнить самых известных.

ЦИФРЫ

А вы когда-нибудь 
задумывались над тем, 
сколько Татьян работает 
и живёт рядом с вами?

8  
в ООО «Соликамская ТЭЦ»

96  
в АО «Соликамскбумпром»

57 в ветеранской 
организации 

Больше всего Татьян 
трудится в ОЛТК – 

17

НАВИГАТОР

Фотографии 
с турнира «Зимняя 
классика» вы 
можете посмотреть 
на сайте 
АО «Соликамскбумпром» 
http://solbum.ru в разделе 
Фотогалерея. Также на сайте 
в разделе «Видеоматериалы», 
в подразделе «Видеособытия» 
и на страницах 
АО «Соликамскбумпром» 
в социальных сетях вы найдёте 
видеоролик об этом спортивном 
празднике.
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ВНИМАНИЕ! АКЦИЯ!

В рамках реализации программы 
по укреплению здоровья сотрудников 
АО «Соликамскбумпром» каждые 
выходные (суббота и воскресенье) 
с 1 февраля по 31 марта  
на стадионе «Бумажник»

ПРОКАТ ЛЫЖ И КОНЬКОВ 
ДЛЯ РАБОТНИКОВ ПРЕДПРИЯТИЯ 
БЕСПЛАТНО!
Вам необходимо предоставить только пропуск!  
Ждем всех любителей зимних видов спорта!

Часы работы проката: 
с 09.00 до 17.00 — прокат лыж; 
с 13.00 до 21.00 – прокат коньков.

ПРИГЛАШАЕМ!

4 февраля 2023 года  
в тире на стадионе «Бумажник» 
проводятся соревнования 
по стрельбе среди членов профсоюза 
АО «Соликамскбумпром».

НАЧАЛО СОРЕВНОВАНИЙ:
 в 9:45 ч. для мужских команд 
 в 11:30 ч. для женских команд 
 в 12:15 ч. по личному первенству 
 в 12:30 ч. для ветеранов  

ПРОГРАММА СОРЕВНОВАНИЙ:
 Командное первенство. 
Состав команды не более 4 человек. Каждый участник производит 
3 пробных и 5 зачётных попыток. Участники могут использовать 
свои пневматические винтовки. Победитель определяется по наи
большему  количеству  набранных  очков  трёх  лучших  участников 
команды. В соревнованиях могут участвовать смешанные коман
ды. В этом случае результат идёт в зачёт мужских команд.

 Личное первенство среди мужчин и женщин. 
Каждый участник соревнований производит 3 пробных и 5 зачёт
ных попыток. Победитель определяется по наибольшему количе
ству набранных очков. В зачёт личного первенства могут идти ре
зультаты стрельбы в командных соревнованиях. Участники могут 
использовать свои пневматические винтовки.

 Личное первенство среди ветеранов. 
Каждый участник соревнований производит 3 пробных и 5 зачёт
ных попыток. Победитель определяется по наибольшему количе
ству набранных очков. Участники могут использовать свои пнев
матические винтовки.

Для награждения победителей выделяются денежные призы.
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Ответы на кроссворд в газете «Бумажник» № 2:
1. Авантюристка.  2. Абрис.  3. Саврасов.  4. Валуй.  5. Йовович.  
6. Чередование.  7. Епархия.  8. Ящерица.  9. Авиатранспорт.  10. Табакерка.  
11. Автодрезина.  12. Авила.  13. Автолавка.  14. Арал. 
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***
Заблудилась луна 
В паутине берёз,
Словно ктото нарочно
Сплёл ажурные сети.

И на небе ночном —
Лишь гирлянды из звёзд,
А за ночь без луны — 
Две берёзы в ответе.

Светлана Станкевич

 Поэтический клуб

ПРЕКРАСНОЕ В ОБЫЧНОМ
Не спешите! Посмотрите на то, что вас окружает, 
внимательно. И вы сможете увидеть необычное 
в привычных вещах. Они расскажут вам свои 
удивительные истории. И даже в стихах!

 Дата

А БЫЛИ ОНИ 
ЛЕНИНГРАДЦЫ
Подъездное объявление: 
«Уважаемые жильцы! 
В связи с ремонтными 
работами на городском 
водоканале в вашем 
доме с 23.01.2023 
по 26.01.2023 г. не будет 
горячей воды».

С какой радости?! Лишили 
удовольствия на целых четыре 
дня!

А быстро забыла минус 60° 
зимой 1978–1979 годов? У жи
вущих в Боровой разорвало 
уличные термометры. В ново
годнюю ночь сидели в валенках, 
на несколько часов отключила 
пар, газ, воду. Окна завесили 
одеялами.

На складах комбината вре
менно распорядились грузить 
бумагу в несепарированные ва
гоны. На бетонный пол склада 
падали замёрзшие голуби. 
Отец уходил на работу в ватных 
штанах. 

Вот когда я люто завидовала 
живущим в домишках с печным 
отоплением.

Проходит всё. И та зима за
кончилась. Были мы, несмотря 
на холод, сыты и благополучны. 
Другое дело — вытерпели 
бы мы так три года? Вытерпела 
бы такая слабачка и неженка, 
как я? В ряд с теми людьми 
не поставить. Они вот. Стоят 
перед глазами, как на ла
дошке. Давно на небо ушли. Кто 
в Ленин граде в блокаду был, кто 
рядом с блокадой жил.

Тося (Антонина Филипповна 
Пургина) — двоюродная сестра 
моей мамы. Сын Володя родился 
у неё до войны. Муж хороший 
был. Был. Володю с блокады вы
везла к тётке под Вологду. Окра
ины у Вологды тоже бомбили. 
Деревня прифронтовая была, 
за пять километров всего. Тут 
и фронт, тут и битва.

Оба были измождены. Тосе 
блокадный холод в шестидеся
тые напомнил о себе операцией 
по частичному удалению моче
вого пузыря. (Понимаю, кому ка
призному про то читать неохота). 
Про «либрессы» тогда не слыхи
вали. Но опрятная всегда была. 
Глянуть любо. Ей Господь долгую 
жизнь подарил.

А Володе жизнь короткая 
далась.

От второго брака у Тоси ро
дился сын Витя по фамилии 
Асташенко. Отец его белорус. 
Внучекдвойняшек Раю и Таню 
Тося каждое лето в Белоруссию 
возила. «Детишкам молоко из
под коровки надо, воздух све
жий, тепло». 

Моя мама и тётка Екате
рина часто вспоминали один 
случай в Тосиной семье. В 1968 
году они собрались в отпуск 
в Ленинград. Молоденькая 

немочкакрасотуля Эрна Сали, 
узнав об этом, стала просить 
маму: «Градя, возьмите меня 
с собой! Я так хочу в Ленин
град!».  Мама и написала Тосе, 
так мол и так, втроём приедем. 
С кем — не сказала.

Приехали. Прошли в комнату. 
«С девушкойто знакомьте!» 
«Тося, это Эрна». Эх, как Тосю 
напружинило, окаменела, белая 
стала. Шёпотом: «Немка?!» Ка
терина тихонько увела её в ком
нату другую: «Тосенька, успо
койся! Это не из тех немцев. 
Из российских». Поняла. Тося 
с Эрной поладили.

А Витька Тосин в Эрну втю
рился. Приклеился добрый мо
лодец. Билеты надо было зара
нее покупать на отъезд. Старшие 
отправили молодёжь на вокзал. 
Так они купили билеты на три дня 
поздней, соврали, что не было. 
Витюшка писал потом в Соли
камск. Так он далече. А тут Боря 
Зырянов появился. Вот и стала 
Эрна Сали Зыряновой. Она про
трудилась в нашем ОТК всю 
жизнь.

Тося часто её вспоми
нала. Жалко было, что сноха 
не состоялась.

Ленинградцы, они ж та
кие. Цену всему знали. Всякой 
крошке хлеба и теплу в отноше
ниях. Я уже взрослая была, когда 
с мамой и двоюродной сестрой 
у тёти Тоси в Питере побывала.

В ту зиму, когда я была 
в Ленин граде, стояли мы в оче
редь в Эрмитаж целых полтора 
часа. Продрогли знатно. Зато, 
когда зашли во дворец, как же 
приветливо нас встретили уже 
немолодые служительницы. 
Есть чему в Эрмитаже дивиться. 
В залах, где наряды царские вы
ставлены, украдкой за царицыно 
платье подержалась (Да ладно 
вам! Служительница старенькая 
видела, но только чуть голову 
наклонила). У очередной кар
тины ко мне подошёл приятный 
седовласый мужчина. Поздоро
вался вежливо, спросил: откуда, 
что понравилось, посоветовал, 
как лучше попасть по времени 

в другие музеи. Уже в Соликам
ске я видела его по телевизору. 
Не запомнила фамилию. Чело
век известный, имел отношение 
к эвакуации ценностей Эрми
тажа в войну. И что он из огром
ного зала выбрал именно меня?

Поклонились мы и кусочку 
блокадного хлеба в Музее обо
роны и блокады Ленинграда. 

Я по молодости не очень по
нимала, как это нельзя чело
веку чтото съесть? Была при
вычка с огромным яблоком вдоль 
по складу пройтись, разгрызая 
его со звонким хрустом. Однажды 
на весёлой волне так и в конторку 
заскочила. А там мастер ОТК 
Сирошенко Таисия Ивановна. 
«Ой, Оля, а мне так ничего 
нельзя красного, только зелёные 
фрукты». «???» «Это с блокады, 
с голода всё нарушилось, на всю 
жизнь». «Изви ните меня». «Ни
чего, ничего. Кушай».

Да, ленинградцы страш
ные голод и холод познали. 
И уже в мирное время боль
шинству казалось, что надо на
кормить до отвала того, кто 
пришёл в гости или с работы 
заскочил невзначай. Моя быв
шая начальница Марчук Люд
мила Петровна совершенно та
кая была. С блокады её вывезли 
с мамой. Придёшь, бывало, тол
ком не наговоришься, а она уже 
за стол зовёт: «Ты же с работы».

Взять же и Низовцеву Анто
ниду Григорьевну. Её совсем 
крохотную вывезли по До
роге Жизни, а «стерженёк» всё 
одно — ленинградский.

Что Людмила Петровна, 
что Антонида Григорьевна чест
ными, справедливыми и беско
рыстными были. 

Жизни двоих маминых братьев 
Александра и Павла Лапшиных 
отданы за оборону Ленин града. 
«Вспомним о тех, кто командовал 
ротами, кто замерзал на снегу, 
кто в Ленинград пробирался бо
лотами, горло ломая врагу!».

Вспомним! Встанем!

Ольга Шишкина


